

第249回新潟循環器談話会

日 時 平成18年12月9日(土)
午後3時~6時
場 所 新潟大学医学部 第五講義室

I. 一般演題

1 非侵襲的陽圧換気療法(NPPV)が効果的であった急性高血圧性肺水腫の1例

山本 格・伊藤 正洋・肥田 誠治
斎藤 直樹・大矢 洋・佐藤 暢夫
大橋さとみ・山本 智・木下 秀則
風間順一郎・本多 忠幸・遠藤 裕
八木原伸江*・布施 公一*・小玉 誠*
相澤 義房*

新潟大学大学院医歯学総合研究科
救急部集中治療部
同 第一内科*

症例は66歳の男性である。60歳頃より収縮期160mmHg程度の高血圧を指摘されていたが、放置していた。平成18年10月2日頃より風邪気味で食欲が無かった。同年10月4日、16時、突然の強い呼吸困難感が出現し、当院救急外来を受診した。受診時の血圧は226/82mmHg、脈拍は140/分、整であった。意識レベルはJCSI-1。努力性呼吸であり、発汗著明、四肢に冷感・チアノーゼを認めた。また、全肺野で湿性ラ音を聴取した。動脈血ガスは酸素10L投与下でPH 7.015, PO2 89.8, PCO2 92.7, HCO3 22.5, BE 13.0であった。心電図は洞頻脈、完全左脚ブロックであり、心エコーでは左室全周性の壁運動の低下、左室肥大を認めた。血圧上昇、後負荷増加による急性肺水腫と診断し、酸素投与、利尿剤、血管拡張剤、カルシウム拮抗薬を開始した。血圧は180mmHg程度まで低下したが、呼吸困難感の改善は無く、動脈血ガスもPO2 52.5, PCO2 41.0まで低下したため、非侵襲的陽圧換気療法(NPPV), BiPAPを開始した。開始後、低酸素血症は改善し、血圧も160mmHg程度となり、状態は落ち着いた。

NPPVの適応となる急性呼吸不全において、急性心原性肺水腫は強いエビデンスが確立されている。本症例でもNPPVの使用が症状、血行動態、酸素化能を改善させ、気管内挿管への移行を防ぐことに効果的であった。

2 bucolome併用 warfarin投与法Ⅲ

凝固能に影響すると思われる薬物 その一： 序説, clofibrate

真島 正

済生会新潟病院内科

序説

I fosfestrolによる凝固能亢進 warfarin投与量 estrogen誘導体のfosfestrol併用により、トロンボテスト値が異常に上昇したが、warfarin投与量平均値を以前の5.98mg/wを9.33mgに增量して、TT: 14.7%を維持できた。

II clofibrateは凝固能上昇を抑制していたらしい。

clofibrate, probucol併用の5年後、clofibrateを中止して2年5カ月後、W投与量を12.5mg/weekに倍増した時にaxillary arteryの塞栓を発症した。

clofibrateによるwarfarin投与量mg/weekの変動

clofibrate投与開始後のW投与量変動率

I 50回のうち反応が明らかだった、38回では2年以後投与量は74.2%に低下し、不応の12回でも低下を開始し、5年後には80%に減量した。

II 反応と不応の条件差を確かめるため、同じ症例で2回観察した6歳で検討した。

clofibrate開始前のW投与量が7mg/wだった3例中2例で、前投与量が小さかった場合、clofibrateによるW投与量低下を認めない。

III W投与量低下はゆっくりしているので、以前からclofibrateを投与していた例でも、途中からW投与を開始一年以内の6例中5例で低下を認め、一年以上経過して、W投与を開始した6例中5例に長期にわたるW投与量低下を認

めた。

clofibrate 中止後の W 投与量変動率

- I 全 46 回のうち反応 26 回で、継続的に W 投与量増大を認め、3 年度には 136 %に達した。
- II 同一症例で二回観察の 6 例では、中止前の W 投与量が小さい方が投与量增加が大きかった。

clofibrate 投与と fibrinogen の関係

fibrinogen は炎症その他多くの要因で変動するので、多数、長期にわたる観察が必要である、この場合 4761 個のデータを用いた。

I clofibrate 開始後の fibrinogen の増減率

clofibrate 開始後の fibrinogen の低下は、比較的速く、66 回のうち 47 回の観察で一年半後には 80 %に達した。

II clofibrate 投与の途中から fibrinogen の変動を観察

7 例中 5 例で以後も fibrinogen 量の低下を認めた。

しかも 2 年以上から観察を始めた 4 例中 3 例で明らかな低下を認めた。

III clofibrate 中止後の fibrinogen 増減率

54 回中反応 40 回で 1 年半までに 124 %の fibrinogen 増大を認めた。

3 大動脈解離のない大動脈基部破裂の 1 例

青木 賢治・渡邊 マヤ・大関 一

県立新発田病院心臓血管外科

症例は 70 歳、男性。高血圧、大動脈弁閉鎖不全症、慢性心房細動のため当院循環器科で通院治療を受けていた。仕事中突然胸痛を訴え、直後にショックを呈した。CT では心タンポナーデはあるが上行大動脈に瘤ではなく、明らかな解離もなかった。開胸すると大動脈基部に血腫はあるが上行大動脈には外觀上異常はなかった。完全体外循環心停止下に大動脈切開すると大動脈弁交連直上で大動脈壁が全層性に断裂していた。断裂部以外の大動脈壁には解離等の異常はなかった。大動脈弁は変性した二尖弁で、壁断裂下の交連は左室側へ変位していた。弁付グラフトによる大動脈基部置換術を施行した。術後合併症はなく第 21 病日に独

歩退院した。病理組織診断では大動脈解離を示唆する所見はなく特異的な構造変化もなかった。大動脈二尖弁例は A 型大動脈解離や上行大動脈瘤を合併する危険が相対的に高い。しかし本症例のように大動脈の解離や他の構造異常を伴わない基部破裂は稀である。大動脈基部限局解離や大動脈弁交連自然剥離など類似の病態についての文献的考察も加えて報告する。

4 筋ジストロフィー患者の拡張性心筋症に対するカルベジロールの効果

岡本 竹司・榛沢 和彦・佐藤 浩一
林 純一・中島 孝*

新潟大学大学院医歯学総合研究科
第二外科
国立病院機構新潟病院神経内科*

【緒言】筋ジストロフィー患者では呼吸器の装着普及により寿命が延長したが、病態の進行により拡張性心筋症（DCM）を発症するため心不全が死因になることが多い。一方、特発性 DCM と筋ジストロフィー患者の DCM は病態的には同じと考えられ、その治療と管理は特発性 DCM の左心補助適応等を検討する際の参考になると考えられ治療に参加している。今回筋ジストロフィー患者の DCM に対してカルベジロールの効果を調べ適応基準について検討した。

【対象と方法】成人した Duchenne 型筋ジストロフィー患者 16 名（男 10、女 6、平均年齢 34 才）を対象とした。カルベジロールの投与適応は心エコーによる EF < 40 % またはホルター心電図の VPC 総数の 2 連以上が 2 回以上出現且つ平均心拍数 95/分以上とした。カルベジロールはジゴシン投与下で開始しジゴシンを漸減した。投与量は筋ジストロフィー患者における DCM 治療の班研究を参考にして 0.03mg/kg から開始した。また 1 カ月毎に 0.01mg/kg 増量し原則的に 0.05mg/kg を維持量としたが維持量投与後に VPC が高頻度の場合や 3 連以上の VPC が認められる場合は 0.1mg/kg まで增量した。

【結果】投与前の EF は 42.9 ± 10.5 %、投与後